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ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА

«КРУГЛЫЙ СТОЛ»

Об этом говорилось на не-
давнем заседании  межве-
домственной комиссии по де-
лам несовершеннолетних и за-
щите их прав при губернаторе 
Орловской области, которое 
было посвящено торжествен-
ной дате — 90-летию со дня 
образования комиссий по де-
лам несовершеннолетних и за-
щите их прав. В Круглый зал 
администрации области были 
приглашены председатели и 
ответственные секретари му-
ниципальных комиссий, пред-
ставители органов и учрежде-
ний системы профилактики 
б е з н а д з о р -
ности и право-
нарушений.

Открыл тор-
жество руко-
водитель де-
п а р т а м е н т а 
с о ц и а л ь н о й 
политики Ор-
ловской обла-
сти, председа-
тель межве-
домственной 
комиссии по 
делам несо-
вершеннолет-
них и защите их прав В.В. По-
ляков: «Основанные в 1918 
году комиссии за эти годы про-
шли сложный путь становле-
ния. На разных этапах соци-
ально-экономического разви-
тия страны менялся взгляд го-
сударства на проблемы, реша-
емые комиссиями, рамки их 
компетенции, контрольные и 
правозащитные функции. В 
современных условиях основ-
ной акцент в работе комиссий 
сделан на усилении их право-
защитных, координирующих и 
контролирующих функций. 
Цель работы — помочь ребен-
ку, дать ему 
возможность 
осознать свои 
ошибки, ис-
править их». 

И как важ-
но, чтобы в 
этот момент 
рядом был 
понимающий, 
чуткий чело-
век. Навер-
ное, не  слу-
чайно в наших комиссиях аб-
солютное большинство спе-
циалистов — женщины, мате-
ри. Кому, как не им, знать про-
блемы детей, помогать, под-
сказывать, направлять. Труд 
этот очень тяжёл и ответствен. 
В настоящее время на профи-
лактическом учете состоит 
2152 неблагополучные семьи, 
в которых воспитываются 3320 
мальчишек и девчонок, нужда-
ющихся в поддержке, имею-
щих право на счастливое дет-
ство.

По словам Владимира Вик-
торовича, в области проводит-
ся целенаправленная работа 
по стабилизации показателей 
подростковой преступности, 
профилактике семейного не-
благополучия, реализации 
комплекса мер по решению 
проблем социально-правовой 

защиты несовершеннолетних, 
находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации, обеспечения 
их прав и гарантий. Действи-
тельно успешной можно на-
звать деятельность комиссий 
по делам несовершеннолетних 
и защите их прав Ливенского, 
Мценского, Новодеревеньков-
ского, Урицкого, Орловского, 
Верховского районов, города 
Мценска, Железнодорожного, 
Заводского, Северного рай-
онов города Орла, которые на 
протяжении ряда лет проводят 
большую работу по предуп-
реждению правонарушений и 

преступлений среди несовер-
шеннолетних, защите их прав 
и законных интересов.

И это не просто слова. Ре-
зультат налицо: на Орловщине 
нет фактов детской беспри-
зорности и длительной дет-
ской безнадзорности.

В юбилейный день виновни-
ки торжества принимали позд-
равительные телеграммы, ад-
реса и слова благодарности от 
министра внутренних дел РФ 
Р.Г. Нургалиева, губернатора 
Орловской области Е.С. Стро-
ева, председателя областного 
Совета народных депутатов 

И.Я. Мосяки-
на. С при-
ветственным 
словом вы-
ступили на-
чальник уп-
равления ор-
г а н и з а ц и и 
работы участ-
ковых упол-
номоченных 
милиции и 
подразделе-

ний по делам несовершенно-
летних УВД по Орловской об-
ласти С.Ю. Зацепилин, началь-
ник отдела межведомственно-
го взаимодействия в сфере 
профилактики Управления Фе-
деральной службы по контро-
лю за оборотом наркотиков 
России по Орловской области 
А.В. Ставцев, старший помощ-
ник прокурора Орловской об-
ласти по надзору за исполне-
нием законов о несовершен-
нолетних и молодёжи Т.Е. Дро-
гайцева и другие.

Лучшие специалисты ко-
миссий были награждены 
почётными грамотами губер-
натора Орловской области, 
знаками отличия.

Торжество продолжили 
праздничный концерт и ужин.

Ольга ЧАНОВА. 
Фото Андрея САСИНА. 

Трудными 
не рождаются...
...Трудными становятся. Для людей, 
работающих с детьми, это непреложная 
истина. Более того, педагоги, психологи, 
социальные работники убеждены, что 
безнадёжно упущенных юнцов просто не 
бывает. Каждому оступившемуся можно 
помочь, наставить на путь истинный, стоит 
только верно подобрать ключик к детской 
душе. И примеров тому у специалистов 
комиссий по делам несовершеннолетних и 
защите их прав бесчисленное множество. 
Только в 2007 году с их помощью 218 
подростков вернулись в учебные заведения 
для продолжения обучения, трудоустроены 
3362 человека, 95% детей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации и социально 
опасных условиях, после реабилитационных 
мероприятий смогли вернуться в родные 
семьи. 

Первым выступил профес-
сор Ю.С. Васютин:

— Готовясь выступать се-
годня здесь, я вспомнил за-
мечательный советский 
фильм «Чистое небо» — о 
летчике, Герое Советского 
Союза, который после войны 
попал в немилость, был раз-
жалован, лишен воинского 
звания и пошел на завод — 
простым рабочим. И вот как-
то в обеденный перерыв ге-
рой беседует со своим кол-
легой, таким же рабочим, и 
тот спрашивает его — как 
коммуниста, как военного: 
почему же партия, руководи-
тели государства накануне 
войны не говорили народу 
всю правду? Почему не дове-
ли людей до понимания про-
исходящего? Ведь народ от-
дал бы все — до последней 
нитки, чтобы встретить войну 
во всеоружии, подготовиться 
к ней как надо.

Я вспомнил этот эпизод 
потому, что подобного разго-
вора — на пределе искренно-
сти и правды — в нашей стра-
не не было очень давно. И вот 
впервые за многие годы это 
произошло. Выступая на за-
седании Госсовета, Влади-
мир Владимирович Путин го-
ворил о том положении, в ко-
тором оказалась Россия пос-
ле перестройки. Глава госу-
дарства с высокой трибуны 
впервые сказал о результатах 
реформ, проводимых в 90-е 
годы: о том, что мы практиче-
ски теряли государствен-
ность, не могли выполнять 
государственные функции, о 
тяжелейшем экономическом 
и социальном положении 
страны.

В годы перестройки я ру-
ководил кафедрой историче-
ского опыта КПСС Академии 
общественных наук. И могу 
свидетельствовать: никакой 
цельной концепции,  плат-
формы перестройки не было. 
Как и пошагового плана про-
ведения реформ. По сути, 
наше государство опосредо-
ванно участвовало в форми-
ровании программы первого 
этапа реформирования стра-
ны и фактически не доводило 
сущность реформ до обще-
ства. А впоследствии и вовсе 
ушло из многих сфер обще-
ственной жизни — в том чис-
ле и из сферы духовной. 

Ведь какая картина скла-
дывалась у нас в 90-е годы? 
Большинство СМИ оказались 
в руках олигархов. У Бере-
зовского — ОРТ, частично 
ТВ-6, «Независимая газета», 
«Коммерсант», «Огонек», 
«Новые известия». У Гусин-
ского — НТВ, НТВ-плюс, ра-
диостанция «Эхо Москвы», 
журналы «Итоги» и «7 дней». 
У Потанина — «Известия», 
«Комсомольская правда» с 
приложениями, «Русский те-
леграф», радио «Европа 
плюс». У Вяхирева, у Ходор-
ковского были свои газеты и 
журналы. А у государства? А у 
государства был всего лишь 
один телеканал — ВГТРК, а 
еще «Радио России» и «Маяк».  
Могло ли государство в этой 
ситуации доводить до насе-
ления концепцию реформ, 
могло ли формировать обще-

ственное сознание? Конечно, 
нет.

Ельцинские реформы на 
том этапе поддерживало 
лишь шесть процентов насе-
ления. А концепцию этих ре-
форм нам принесли из США 
— ее формировали амери-
канские советники. Это была 
та самая политика свободно-
го рыночного хозяйствова-
ния, которую проводило пра-
вительство Соединенных 
Штатов в своей стране в кон-
це 20-х — начале 30-х годов. 
Тогдашняя реформа подор-
вала хозяйство Америки, 
дала 15 миллионов безработ-
ных, разорила пять тысяч 
банков, полтора миллиона 
фермеров. Национальный 
доход упал в два раза, 60 
процентов богатства оказа-
лось в руках одного процента 
населения страны. Преступ-
ность, проституция захлест-
нули всю Америку.

И вот с этой концепцией 
заокеанские «стратеги» при-
шли к нам — и это была кон-
цепция развала нашей стра-
ны. Американский ученый 
Стивен Коэн сказал как-то об 
этих реформах: «Рецепты на-
ших американских консуль-
тантов — сплошное вранье. 
Они принесли России глубо-
чайшую экономическую де-
прессию, коррупцию снизу 
доверху, бегство капитала из 
страны, демографическую 
катастрофу, социальную де-
градацию общества».

Вот об этом хаосе, в кото-
ром оказалась страна, и го-
ворил на заседании Госсове-
та президент Путин. С его 
приходом начался процесс 
восстановления нашей госу-
дарственности, возрождения 
России. И этот процесс был 
бы невозможен без четкой 
стратегии дальнейшего раз-
вития российского общест-
ва, без методологической 
базы.

Сегодня мы имеем эту 
стратегию, имеем ясность, 
направление, по которому 
будет двигаться страна. В 
данной стратегии, подробно 
изложенной в выступлении 
президента, четко обозначе-
ны социальные, экономиче-
ские и политические основы 
дальнейшего развития Рос-
сии.

Социальная составляю-
щая этой стратегии уже сего-
дня подкреплена нацпроек-
тами в сфере образования и 
медицины.

Что касается экономиче-
ской части, то здесь помимо 

роли государства прописаны 
роль и место частной собст-
венности, бизнеса, роль мел-
кого и среднего предприни-
мательства в дальнейшем 
экономическом развитии 
России. Да, мы сейчас фак-
тически строим самые на-
стоящие рыночные отноше-
ния, но это уже не первона-
чальное накопление капита-
ла. Это уже все признаки пра-
вового и социального госу-
дарства, развитого общест-
ва, где в экономике господст-
вуют современные техноло-
гии, и применять их может 
только образованное обще-
ство. А значит, наука и обра-
зование становятся одними 
из главных рычагов страте-
гии нашего развития.

И, наконец, политическая 
система. Мы сейчас все вре-
мя говорим о том, что нам 
нужно сильное государство. 
Но сильное государство не-
возможно без сильного граж-
данского общества. И впер-
вые формирование такого 
дееспособного гражданского 
общества президент опреде-
лил как одну из первоочеред-
ных задач.   Составляющие 
этого гражданского общест-
ва — политические партии, 
общественные объединения, 
некоммерческие организа-
ции, общественные палаты, 
институты уполномоченных 
по правам человека — это 
силы, способные противо-
стоять бюрократизму, кото-
рый уже сейчас душит нашу 
экономику, наш бизнес, нашу 
политическую систему, как 
подчеркивал В.В. Путин.

Поэтому я всецело поддер-
живаю стратегию, которая 
разработана у нас впервые 
за последние годы, верю в 
нее, верю, что она и есть тот 
самый рычаг, который оздо-
ровит наше общество и сде-
лает нашу жизнь прекрасной.

В.А. Кузнецов: 
— Президент в своем вы-

ступлении дважды обращал-
ся к вопросу формирования и 
совершенствования полити-
ческой системы в стране. И 
именно этому вопросу  в бли-
жайшие 12 лет должно быть 
уделено первостепенное 
внимание. Особенный инте-
рес он должен вызывать у 
представителей муниципаль-
ной власти, поскольку в перс-
пективе предусматривается 
предоставление более широ-
ких полномочий местным ор-

ганам власти. В связи с этим 
вопрос к Дмитрию Владими-
ровичу Аронову: «Как, по ва-
шему мнению, это должно 
осуществляться?».

Д. В. Аронов:

— Есть такая известная 
цитата, приписываемая не-
скольким политикам: о чем 
бы вы ни говорили, речь всег-
да идет о деньгах. 

Любая власть может эф-
фективно функционировать 
только при наличии данного 
ресурса. И ресурсную базу 
для власти должен создавать 
именно человек. 

Сегодняшняя ресурсная 
база государства — Стабили-
зационный фонд, фонд буду-
щих поколений — несомнен-
но, важна, несомненно, име-
ет право на существование, 
но в далекой исторической 
перспективе, и президент в 
своем выступлении это обоз-
начил, этот путь тупиковый. 
Критерием справедливости, 
основой новой системы ста-
нет человек. И главный воп-
рос здесь: как из этого чело-
века сделать того, кто со-

здаст ресурсную базу для 
всех уровней власти? А ре-
сурсная база в регионах — 
это прежде всего налоговая 
сфера. Распределение нало-
гов, собираемых в регионах, 
не должно быть дележом пи-
рога на маленькие кусочки. 
Тот самый человек, первич-
ное звено любой власти, дол-

жен стать создателем новой 
системы, которая даст ре-
сурсный пирог большего раз-
мера.

Инновационный подход к 
человеку — это и есть тема 
для обсуждения, предложен-
ная президентом как власти, 
так и обществу. 

В.А. Кузнецов: 
— Вопрос инноваций — 

это ключевой вопрос измене-
ния сознания, воспитания че-
ловека. И, естественно, один 

из приоритетных вопросов 
экономики. И по этому пово-
ду было бы интересно услы-
шать мнение такого компе-
тентного специалиста, как 
Валентина Васильевна Огне-
ва.

В. В. Огнева:
— Поскольку в этом зале 

собрались представители 
средств массовой информа-
ции, прежде всего хочу ска-
зать: сегодня настал час 
«икс» для СМИ, ибо именно 
они призваны сплотить наше 
общество. А основа для кон-
солидации наконец-то поя-
вилась — появилась долго-
жданная стратегия.

Впервые за последние 
полтора десятилетия руко-
водство  государства сфор-
мулировало комплексную 
долговременную программу 

развития страны, а по сути 
поставило амбициозную за-
дачу возрождения державы 
Российской.

Логика событий в стране и 
в мире не оставляет альтер-
нативы курсу на экономиче-
ский прорыв. Да, мы понима-
ем, что сегодняшние наши 
успехи стали возможными 
благодаря высоким ценам на 
нефть и другие природные 
ресурсы. Но, что могли, мы 
из барреля выжали. Теперь 
появилась потребность в но-
вом сценарии экономическо-
го развития страны. В этой 
стратегии мы увидели чело-
века, мы увидели вектор дви-
жения к социальному госу-
дарству.

При этом некоторые СМИ 
разразились критикой стра-
тегии президента: мол, оче-
редная декларация. Но, ду-
мается, журналисты поторо-
пились. Потому что прези-
дент выступил с тем полити-
ческим документом, реали-
зовать который придется ему 
самому.

В стратегии делается ак-
цент на региональное разви-
тие: все регионы должны раз-

виваться достаточно дина-
мично. Стратегия потребует 
корректировки региональной 
политики, чтобы ликвидиро-
вать разницу между экономи-
чески развитыми и отсталы-
ми регионами. А эта разница 
между субъектами РФ, как 
отметил президент, феноме-
нальна. И федеральный центр 
должен обратить на это вни-
мание.

Мы должны понимать, что 
стратегия только определила 
приоритетные направления 
нашего развития. Но то, что 
она касается каждого жителя 
России, однозначно. У этой 
концепции широкая социаль-
ная база. Россия сегодня 
строит капитализм с челове-
ческим лицом, создается со-
циальное государство, в цен-
тре которого стоит человек.

Мне кажется, здесь при-
сутствуют те, кто как раз и 
должен донести эту страте-
гию до каждого гражданина, 
создать атмосферу творчес-
кого, конструктивного диало-
га, в том числе и упоминая о 
тех трудностях, которые нас 
ожидают на пути реализации 
этой стратегии.

В.А. Кузнецов:
— На сегодняшнем засе-

дании «круглого стола» при-
сутствуют представители ре-
гиональных СМИ. Должен от-
метить, что в структуре се-
годняшнего рынка печати 
районные и областные газе-
ты занимают более двух тре-
тей рыночного пространства. 
При этом с каждым годом ре-
гиональные СМИ приобрета-
ют все больший вес и влия-
ние в обществе. И мне кажет-
ся, что сегодняшнее наше 
собрание очень актуально. 
Хотелось бы услышать, как 
вы оцениваете роль регио-
нальных СМИ в доведении до 
людей тех решений, которые 
принимаются наверху.

А.Н. Тихонов, главный 
редактор газеты «Орлов-
ская правда»:

— В последнее время все 
чаще говорят о том, что пе-
чатные СМИ умирают, пора 
переключаться на Интернет. 
Однако хотелось бы спро-
сить: почему в таком случае 
газеты не умерли в Японии 
или в Америке, где Интернет 
действует уже более 20 лет? 
Ответ очевиден: газета дает 
человеку возможность осо-
бого восприятия информа-
ции, возможность думать, 
размышлять, сопереживать. 
Никакой Интернет ничего по-
добного дать не может. 

И мы с вами должны осоз-
навать значение наших — об-
ластных и районных — газет 
для читателя и поддерживать 
читательский интерес имен-
но к местной прессе. А для 
этого надо поднимать уро-
вень наших СМИ, открывать в 
районных и областных газе-
тах новые, интересные руб-
рики, поднимать злободнев-
ные, актуальные темы. Да-
вайте создадим свою журна-
листскую корпорацию, да-
вайте проводить конферен-
ции, работать с молодежью в 
вузах — и мы сможем повер-
нуть читателя, и в первую 
очередь молодого читателя, 
лицом к региональной  прес-
се.

Тему, поднятую главным 
редактором «Орловской 
правды», продолжили руко-
водители районных СМИ 
Орловской области. Редак-
торы газет говорили о том, 
что именно районная пресса 
стоит ближе всего к читате-
лям, именно со страниц 
районной газеты люди не 
только узнают о процессах, 
происходящих в стране или 
регионе, но и могут выра-
зить свое отношение к про-
исходящему. И местная 
пресса должна предоста-
вить населению такую воз-
можность, особенно сейчас, 
когда российскому народу в 
целом и каждому  граждани-
ну в частности предстоит 
реализовать предложенную 
президентом стратегию 
развития России как силь-
ного, экономически мощно-
го и социально справедли-
вого государства.

Подготовила 
Татьяна ФИЛЁВА.

Стратегия – искусство возможного
15 февраля в редакции «Орловской правды» прошло заседание 
«круглого стола». Его участники обсуждали тему перспективного 
развития России до 2020 года, поднятую в выступлении 
Президента РФ В.В. Путина на расширенном заседании 
Государственного Совета. О стратегии дальнейшего развития 
нашей страны и ее основных рычагах, о роли средств массовой 
информации в этом процессе говорили доктор исторических 
наук, профессор Ю.С. ВАСЮТИН,  доктор исторических наук 
Д.В. АРОНОВ, доктор экономических наук В.В. ОГНЕВА, 
редакторы региональных СМИ. Заседание вел начальник 
информационно-аналитического управления департамента 
экономической политики Орловской области В.А. КУЗНЕЦОВ.


